

Mozambique entre la vida campesina y el naciente impulso turístico capitalista*

Mozambique between peasant life and the nascent capitalist tourist impulse

Agustín Ávila Romero**

Resumen

Este texto es resultado de una estancia de investigación en Mozambique en el año 2017. Se anota que Mozambique se ha logrado colocar en el plano internacional como una de las economías más dinámicas del planeta, alcanzando un crecimiento económico espectacular del alrededor de seis por ciento de promedio anual de 1994 a 2014, lo que sitúa a dicha nación dentro de las 10 economías que más han crecido en los últimos años. Sin embargo, la distribución de la riqueza no es uniforme, ni territorial ni sectorialmente, considerando el hecho de que la capital, Maputo, concentra más de una tercera parte del Producto Interno Bruto, creciendo a un ritmo superior al resto del país. Las inversiones han sido principalmente en mega proyectos en el complejo mineral-energético relacionados a la producción de aluminio, la construcción de gasoductos para exportar a Sudáfrica y la explotación minera. Por ello se señala que la concentración privada y pública de las inversiones de capital en esos sectores no permite la reducción de la pobreza en dicho país y, al contrario, la pobreza va aumentando. En esta tensión de territorialidades se encuentra la dinámica naciente del sector turístico. En perspectiva se ubica que el gobierno ha apostado al desarrollo inmobiliario de complejos turísticos (*resorts* y *flats*) para visitantes de altos ingresos alrededor de las bellas playas del Océano Índico. En dicho proceso comienzan a aparecer fuertes contradicciones entre los beneficios económicos que trae consigo dicha actividad y elementos de segregación social y exclusión económica por la cuestión turística.

Palabras clave: Mozambique, África, economía internacional, turismo, campesinos, relaciones internacionales.

Abstract

This text is the result of a research stay in Mozambique in the year of 2017. It is noted that Mozambique has managed to position itself internationally as one of the most

* Este texto es resultado de mi participación en una estancia de investigación en Mozambique durante los meses de septiembre y octubre de 2017.

** Economista de la UNAM con maestría y doctorado en Desarrollo Rural por la Universidad Autónoma Metropolitana. Profesor visitante en el Instituto de Estudios Socioambientales de la UFG-Brasil. Profesor titular en la Universidad Intercultural de Chiapas, México. Correo electrónico: agustinavila@yahoo.com

dynamic economies on the planet, achieving spectacular economic growth of around 6 percent of annual average from 1994 to 2014, which places this nation within the 10 economies that have grown the most in recent years. However, the distribution of wealth is not uniform, either territorially or sectorally, considering the fact that the capital, Maputo, concentrates more than a third of GDP, growing at a faster rate than the rest of the country. The investments have been mainly in mega projects in the mineral-energy complex related to the production of aluminum, the construction of gas pipelines for export to South Africa and mining. Therefore, it is pointed out that the private and public concentration of capital investments in these sectors does not allow the reduction of poverty in that country and, on the contrary, poverty is increasing. In this tension of territorialities is the nascent dynamics of the tourism sector. In perspective it is located that the government has bet on the real estate development of resorts (resorts and flats) for high income visitors around the beautiful beaches of the Indian Ocean. In this process, strong contradictions begin to appear between the economic benefits brought by this activity and elements of social segregation and economic exclusion due to the tourist issue.

Key words: Mozambique, Africa, international economy, tourism, peasants, international relations.

Introducción

Mozambique es un país extraordinario. Relativamente joven, como nación independiente logró sortear una guerra civil que dejó miles de muertos y una infraestructura destruida. Hoy es uno de los países de África que más crece en el ámbito económico y donde las transformaciones económicas, sociales y culturales se presentan en mayores magnitudes. Con este texto se pretende dar cuenta de algunas de esas transformaciones que tienen que ver, sobre todo, con la dinámica agrícola en este país y la propuesta de impulso de proyectos turísticos en las bellas playas del litoral del Océano Índico.

África en el siglo XXI

África ha experimentado un crecimiento impresionante en los últimos 15 años, teniendo un promedio de alrededor de cinco por ciento de 2001 a 2014. El continente se ha convertido en la segunda región del mundo de mayor crecimiento—después de Asia—. Países como Etiopía, Mozambique, Ruanda, Tanzania, entre otros, se han convertido en las naciones de mayor crecimiento económico del mundo con incrementos del Producto Interno Bruto (PIB) que van de seis a 10 por ciento cada año.¹

¹ African Economic Outlook, *Sustainable Cities and Structural Transformation*, OECD-UNDP, Sudáfrica, 2016.

Ello ha ocasionado un proceso de mercantilización capitalista de las relaciones sociales, los espacios geográficos y la tierra de manera espectacular. Las grandes riquezas naturales y su abundante disposición de mano de obra se han convertido en dos importantes catalizadores de inversiones cuantiosas por parte de corporativos internacionales centrados en el aprovechamiento de minerales, hidrocarburos y construcción de infraestructura (puertos, aeropuertos, presas hidroeléctricas, servicios de comunicación y plazas comerciales, entre otras).

Como resultado, es notorio un crecimiento económico espectacular del continente. Desde el año 2000 se ha triplicado el PIB africano con un promedio de crecimiento de 4.6 por ciento por año —casi el doble del registrado por América Latina en ese periodo—, lo cual se debe también a un proceso de diversificación económica que le ha permitido al continente estrechar sus lazos comerciales con economías emergentes como China, India y Brasil, entre otras, con las que pasaron de hacer transacciones comerciales por 276 mil millones de dólares en el año 2000 a más de 806 mil millones de dólares en 2016, momento en el que las exportaciones de África superaban las importaciones realizadas de dichos mercados.

Según *The Financial Times Group*, China es la principal fuente de inversión extranjera en África, calculándose que tan sólo en 2016 los intereses chinos invirtieron más de 36 mil 100 millones de dólares en dicho continente, representando 39 por ciento de los 92 mil 300 millones de dólares de la inversión extranjera total.²

Mozambique

Mozambique se localiza en la costa oriental de África; sus fronteras al norte limitan con Tanzania, al oeste con Zambia, Malawi y Zimbabwe y al sur con África del Sur y Suazilandia. Su superficie territorial cubre cerca de 801 500 km². La capital del país es Maputo. Su PIB alcanzó los 15 mil 630 millones de dólares en 2014 y su PIB *per cápita* es de 1 100 dólares. Su población se encuentra distribuida en 11 provincias, 128 distritos y 43 municipios. Dos ríos principales lo atraviesan: el Zambeze, en el centro, y el Limpopo, en el sur. Goza de un clima intertropical, cálido y seco.

De acuerdo con el Banco Mundial,³ la población de aquel país alcanzó un total de 28 millones 829 mil 476 habitantes, de los cuales 67 por ciento vive en zonas rurales y 33 por ciento en las urbanas, con 13.3 millones de niños menores de 18 años. Persiste una desigualdad enorme entre estos dos ámbitos, lo que impide el desarrollo

² Doug Tsuruoka, “How accurate is investment reporting on China in Africa?” en *Asia Times*, 17 de marzo de 2018, Mumbai, India, disponible en <http://www.atimes.com/article/accurate-investment-reporting-china-africa>

³ Banco Mundial, *Mozambique Country Data*, Washington, Estados Unidos, 2017.

general. La inseguridad alimentaria afecta a más de 50 por ciento de los hogares —a 24 por ciento de manera crónica—, lo que los hace vulnerables a las perturbaciones (las inundaciones frecuentes en todo el país y las sequías en la zona sur y centro). La desnutrición sigue siendo un factor determinante del desarrollo infantil, que es insuficiente: baste señalar que 43.3 por ciento de los niños sufre retraso en su crecimiento.⁴

El abastecimiento de agua potable es uno de los problemas más fuertes de Mozambique, ya que sólo 51 por ciento de la población tiene acceso a fuentes de agua potable mejoradas —en las zonas rurales la cifra sólo llega a 37 por ciento— y en promedio 79 por ciento de los mozambiqueños no hace uso de instalaciones de saneamiento mejoradas. Según datos de Naciones Unidas, 10 millones de personas defecan al aire libre, lo cual tiene efectos secundarios en la salud y la calidad del medio ambiente: por ejemplo, los brotes de cólera son recurrentes durante la temporada anual de inundaciones.

Al mismo tiempo, Mozambique ha logrado colocarse en el plano internacional como una de las economías más dinámicas del planeta, logrando un crecimiento económico espectacular de alrededor de seis por ciento de promedio anual de 1994 a 2014, lo que sitúa a dicha nación dentro de las 10 economías que más han crecido en los últimos años.

En dicho proceso ha utilizado grandes reservas de materias primas como gas natural, carbón, arenas pesadas, grafito, hierro y rubí para el impulso al crecimiento económico. Este desarrollo se ha localizado principalmente en Maputo —aprovechando las relaciones comerciales con Sudáfrica—, en la provincia de Beira (carbón en el corredor de Tete) y en Nacala/Pemba (gas y petróleo de Cabo Delgado y arenas pesadas de Nampula). El reciente descubrimiento de petróleo en el área marítima entre Sofala e Inhambane también supone una fuente de ingresos considerables.

Entre las exportaciones de Mozambique destacan el aluminio, el gas natural, el té, el algodón, las castañas de cajú y macadamia, el camarón de profundidad (*tiger prawn*) y frutas tropicales como la piña, el mango y el plátano.

La distribución de la riqueza no es uniforme, ni territorial ni sectorialmente, considerando el hecho de que la capital, Maputo, concentra más de una tercera parte del PIB, creciendo a un ritmo superior al resto del país. Este crecimiento, que se observa también en los dos corredores de desarrollo tradicionales, es muy dependiente de la expansión de grandes proyectos asociados a recursos minerales y destinados a la exportación.⁵

⁴ Naciones Unidas, Consejo Económico y Social, Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, Junta Ejecutiva, *Documento del programa para el país. Mozambique*, Nueva York, 2016.

⁵ Prosalus, *Salud, agua y alimentación. Estrategia de trabajo en Mozambique 2015-2018*, 2015.

De acuerdo con el Plan Quinquenal de gobierno 2015-2019, entre las prioridades gubernamentales se encuentra la Agenda 2025, el Programa Integrado de Inversiones y el Plan Estratégico de Promoción de las Inversiones Privadas en Mozambique, todo ello de acuerdo a programas del ámbito regional y continental como el Plan Regional de Desarrollo Estratégico e Integrado de la Comunidad para el Desarrollo de África Austral (SADC), la Nueva Asociación para el Desarrollo de África (NEPAD), el Mecanismo Africano de Revisión de Pares (MARF) y la Agenda 2063 de la Unión Africana.

Ello ha ocasionado que Mozambique sea un país que recibe de manera creciente inversión extranjera en sectores estratégicos. En este rubro destaca la llegada de más de 2 mil millones de dólares a la empresa Mozal Aluminio, de 1 200 millones de dólares a Sasol Gas Natural, de 1 500 millones de dólares a Vale Carbon Natural y un Fondo AIF del Banco Mundial para 55 proyectos por un monto de 2 300 millones de dólares.

Entre los proyectos que reciben inversiones destacan los relacionados también con las áreas del turismo, el agroprocesamiento, la pesca, la construcción, la industria, los transportes y los servicios.

La agricultura campesina en Mozambique

La agricultura es la base económica de Mozambique: 45 por ciento del territorio es apto para la producción agrícola, 80 por ciento de dicha producción sigue siendo desarrollada por parte de campesinos que dirigen su producción al autoabastecimiento familiar. En su mayoría se debe a pequeñas explotaciones familiares que producen las principales cosechas de maíz, mandioca, frijol, arroz, sésamo, semillas de girasol, verduras y aceite vegetal de cacahuete. La caña de azúcar y el té son productos de la época colonial que se han seguido cultivando y a los que se fueron agregando otros como cítricos, papas, algodón, bovinos, porcinos y aves de corral.

El sector agrícola contribuye con 25 por ciento del PIB, pero emplea a más de 80 por ciento de la población económicamente activa.⁶ Si bien dicho país es una potencia exportadora de diferentes productos como té, frutales, cajú y macadamia, es necesario señalar que también es un importador neto de productos frescos como tomate, papa, cebolla, pollo y huevos. Además, pese a ser autosuficiente en la producción de maíz, se presentan índices elevados de importación de harina de maíz.

⁶ Gobierno de Moçambique, *Informação anual do chefe do Estado a Assembleia da República sobre a situação geral da nação*, Maputo, Mozambique, 2016.

Según información del Ministerio de Agricultura (MASA)⁷ y de acuerdo con las pláticas que sostuvimos con diferentes productores rurales, los campesinos de Mozambique se enfrentan a la ausencia de apoyos para la comercialización de productos, por lo cual buena parte de ellos vende sus productos a bajo precio, a lo que se suma el nulo acceso a créditos y a la información de los mercados. De acuerdo con el MASA, menos de cuatro por ciento de los pequeños agricultores son miembros de organizaciones gremiales. Además, las pérdidas de sus cosechas son alarmantes, ya que cerca de 30 por ciento de la producción se pierde porque carecen de capacidades de almacenamiento, procesamiento y manipulación o éstas son muy limitadas.

Según el Ministerio de Economía y Finanzas del gobierno de Mozambique⁸ la mayoría de los agricultores son mujeres (de los hogares encabezados por mujeres, 76 por ciento son agricultores, frente a 56 por ciento de aquellos encabezados por hombres), y ellas se enfrentan al hecho de que tienen parcelas menores que los hombres aunque llevan a cabo una agricultura más sustentable ya que utilizan menos fertilizantes, pesticidas y maquinaria. Se enfrentan también a su casi nula representación en las organizaciones de agricultores y a la carencia de acceso al crédito, a la tierra y al ganado.

La alimentación mozambicana tiene como base una diversidad de productos agrícolas que muestra una mezcla de las interacciones que esta región geográfica ha tenido con el mundo. Para mí como mexicano fue muy interesante encontrar en la región de Inhambane los curtidos de Chile que forman parte de la dieta y de los sabores de nuestros pueblos. Tal y como señala María Paula Meneses:⁹

La cocina africana, en su diversidad, muestra las culturas del continente y refleja, en paralelo, los encuentros y contactos con regiones vecinas, desafiando las ideas acerca de los centros y periferias. Muchas de las recetas y de los platos que las mujeres negras de las Américas confeccionan contienen información antigua sobre la preparación de diferentes platos de diversas regiones del continente africano. Esos saberes, que contienen en sí incluso saberes de otros lugares del mundo, atravesaron el Índico y el Atlántico en la carga de los navíos, bien sea de la mano de comerciantes, o sea de personas traficadas como esclavas por más de 300 años. En este caminar, las mujeres africanas ajustaron y transformaron sus recetas para sustituir parte de los productos que no encontraban en esta parte del mundo, usando productos, utensilios y métodos locales desconocidos, junto con ingredientes y abordajes oriundos de Europa y de Asia.

⁷ Ministerio de Agricultura y Seguridad Alimentaria (MASA), *Anuario de Estadísticas Agrarias, 2012-2014*, Maputo, 2015.

⁸ Ministerio de Economía y Finanzas, *Household Budget Survey, 2014/15*, Maputo, Mozambique, 2015.

⁹ María Paula Meneses, "Ampliando las epistemologías del sur a partir de los sabores: diálogos desde los saberes de las mujeres de Mozambique" en *Revista Andaluza de Antropología*, núm.10, marzo 2016, pp. 10-28.

De esta forma, los sabores de Mozambique son resultado de las interacciones que ha tenido este país, cuyas recetas y formas de cocinar se han expandido geográficamente hacia Brasil y otras partes del continente americano.

Por su parte, las selvas han sido explotadas como fuente de combustible y pulpa papelera. La deforestación ha disminuido en los últimos años sin llegar a ser sostenible a causa de la explotación maderera, la siembra masiva de eucaliptos y las repetidas quemas de los suelos, que causan un importante deterioro ambiental. Las aguas mozambiqueñas albergan langostas, atunes, sardinas y anchoas pero, sobre todo, son conocidas por sus camarones y mariscos, ambos productos de exportación.

En su lucha contra el dominio colonial de Portugal, los mozambiqueños modificaron también la propiedad agraria, dando paso a la estatización de muchas haciendas dedicadas al aprovechamiento coprero y de caña de azúcar. Como señala Jocelyn Murray: “Algunas plantaciones, como las de copra y azúcar, seguían obedeciendo en su explotación a las pautas de los tiempos coloniales, pero en general se adoptó una política de comunidades rurales en materia de agricultura”.¹⁰

Durante mi recorrido alrededor de las provincias de Inhambane y Nampula pude observar que cada unidad familiar posee un pequeño solar alrededor de su casa que le permite acceder a algunos alimentos que son base de la dieta, como la mandioca y las castañas de cajú y macadamia, entre otros.

Como han señalado Clements y Mançano,¹¹ de acuerdo con datos oficiales, Mozambique posee cerca de 36 millones de hectáreas de tierras arables, de los cuales 5.7 millones de hectáreas están utilizándose para cultivos. Ello contrasta con el caso de Brasil, donde 1.5 por ciento de las propiedades con más de mil hectáreas ocupa 52.6 por ciento de las tierras agrícolas, mientras en Mozambique apenas tres por ciento de las tierras cultivadas es ocupada por el agronegocio.

Pese a ello, según el *Oakland Institute*,¹² el gobierno de Mozambique cedió más de un millón de hectáreas en concesiones a inversionistas extranjeros, lo que hace de este país africano un líder destacado en el proceso de extranjerización de tierras con la idea de que es el mecanismo que puede permitirle reducir la pobreza y proporcionar empleos y alimentos.

Por ejemplo, en su relación con Brasil, se mantiene una lógica de intervención de esta potencia regional sudamericana en Mozambique, donde seríamos testigos de la exportación del modelo de capitalismo agrario brasileño hacia África con proyectos

¹⁰ Jocelyn Murray, *África. El despertar de un continente*, Quinox Oxford-Folio, Barcelona, 2007.

¹¹ Alice Clements y Bernardo Mançano, “Estrangeirização da terra, agronegócio e campesinato no Brasil e Moçambique” en *Revista NERA*, UNESP, Brasil, 2013.

¹² Joseph Hanlon, Frederic Mousseu y Anuradha Mittal, *Understanding Land Deals in Africa. Country Report: Mozambique*, The Oakland Institute, Oakland, 2011.

como el Programa para el Desarrollo de la Agricultura en las Sabanas Tropicales en Mozambique (PROSAVANA), que básicamente consiste en el trasplante del modelo de expansión de *commodities* del cerrado brasileño para la sabana mozambicana.

Ahora, a diferencia del sistema capitalista de adquisición de tierras que existe en Brasil y en otras partes, la tierra en Mozambique pertenece al Estado de acuerdo a la Ley de Tierras de 1997, por lo cual no pueden ser compradas o vendidas, de tal forma que las personas físicas o empresariales interesadas ganan el acceso a la tierra a través de la adquisición de títulos que conceden derechos de uso y de aprovechamiento conocidos como DUAT que por lo regular son concedidos en periodos de hasta 50 años, con posibilidad de renovación posterior.

Todo este marco de favorecimiento a la entrada de inversiones permite la presencia de grandes corporativos brasileños no sólo del agronegocio, sino también de empresas como Vale, Odebrecht, Camargo Corrêa, Eletrobras, los cuales reciben grandes financiamientos del Banco Nacional para el Desarrollo Económico y Social del Brasil (BNDES) y que ha permitido el despliegue de grandes obras de infraestructura en Mozambique, como el Aeropuerto de Nacala por la Odebrecht, la presa hidroeléctrica en el sur de Maputo por la empresa Andrade Gutiérrez y la explotación de carbón en el valle de Moatize por parte de la compañía Vale.

La inversión extranjera representa 90 por ciento del total de inversiones. Estos factores convierten a Mozambique en un país altamente dependiente, lo que también se refleja en las importaciones para consumo, situándolo con un déficit de balanza comercial muy alto en términos generales y, en concreto, con su principal socio comercial: Sudáfrica. 80 por ciento de las exportaciones se concentran en torno a 10 productos con escasa o nula transformación. Como muestra, el aluminio fabricado por una sola empresa multinacional (Mozal), que representa 53 por ciento del total de las exportaciones. Ello da como resultado la creación de una economía dual con un pequeño sector, principalmente urbano, que acapara la mayor parte del crecimiento económico, al margen de una mayoría ajena a él por completo, que vive de la agricultura de subsistencia en las zonas rurales o bien agrupándose en las grandes ciudades (sobre todo en Maputo).¹³

Como ha analizado Joseph Hanlon,¹⁴ la mayoría de las inversiones en Mozambique han sido megaproyectos en el complejo mineral-energético relacionados con la producción de aluminio, la construcción de gasoductos para exportar a Sudáfrica y la explotación minera. Menciona que la mayoría de esos megaproyectos crean pocos empleos y cuentan con jugosas excepciones gubernamentales que les permiten, por

¹³ Prosalus, *op. cit.*

¹⁴ Joseph Hanlon, "Mozambique: 'the war ended 17 years ago, but we are still poor'" en *Conflict, Security & Development*, Estados Unidos, 2010, pp. 77-102.

ejemplo, exentar impuestos. Por ello, señala que la concentración privada y pública de las inversiones de capital en esos sectores no permite la reducción de la pobreza en dicho país y, al contrario, va aumentando. Anota que sólo las inversiones extranjeras en los sectores de la industria de la caña y la producción de tabaco son las únicas capaces de crear empleos de manera significativa, pero explica las claras dificultades a las que se enfrentan los agricultores al no existir crédito para la economía rural y pocos servicios de asistencia, extensión, apoyo y comercialización de bienes agrícolas. Bajo este contexto se encuentra el proceso de impulso a proyectos relacionados con el turismo en Mozambique.

Mozambique 2025: líder turístico exótico de África

Mozambique es atractivo para los turistas y posee un gran potencial en cualquiera de sus modalidades: turismo de playa, cultural o ecoturismo, aunque se enfrenta al bajo desarrollo de infraestructura, a deficientes medios de transporte, al desconocimiento de su belleza paisajística y a la escasa capacitación y existencia de profesionales del turismo.

Desde la creación en 2000 del Ministerio de Turismo (MITUR), el sector ha experimentado un constante crecimiento hasta contribuir con 1.5 por ciento al PIB nacional. Al respecto, el gobierno ha aprobado el Plan Estratégico de Desarrollo del Turismo para el período 2016-2025, cuyo objetivo es convertir al país “en el destino más vibrante, dinámico y exótico de África en 2025”. El país ha estado invirtiendo en un turismo centrado sobre todo en proyectos de biodiversidad y conservación de la naturaleza. Para ello se están adoptando medidas concretas que deberían culminar en un aumento de la competitividad del sector turístico mozambicano en el ámbito regional e internacional.¹⁵ Por ejemplo, el Aeropuerto Internacional de Maputo, recientemente rehabilitado y dotado de una nueva terminal por la cooperación china, cuenta con conexiones aéreas internacionales con Portugal (Lisboa), Sudáfrica (Johannesburgo), Kenia (Nairobi) y Angola (Luanda). El transporte aéreo interno es cada vez más abundante, pero también muy caro y accesible para pocos. Mozambique ha abierto su espacio aéreo nacional a uno de los operadores internacionales más prestigiosos, Turkish Airways, que se ha unido a Kenya Airways, Qatar Airways, South African Airways, Ethiopian Airways y Emirates. Esto ha permitido aumentar la oferta de vuelos y enlaces aéreos a un mayor número de destinos mundiales y ha

¹⁵ Véase Organización Mundial del Comercio, *Examen de las políticas comerciales. Informe Mozambique*, 29 de marzo de 2017.

propiciado el crecimiento del sector turístico. Como he señalado en estudios anteriores:¹⁶

El turismo se ha convertido en una actividad económica de gran trascendencia e importancia económica a nivel mundial. El turismo es una necesidad para todas las naciones, ya que genera ingresos, empleos, es una fuente de entrada de divisas que permite equilibrar la balanza de pagos de diferentes economías, entre otros factores. Pero junto con ello es fuente de profundas desigualdades y de impactos socio-ambientales considerables en naciones menos desarrolladas del mundo.

En ese sentido, es importante observar la actividad turística en Mozambique dentro del funcionamiento y desarrollo del sistema capitalista, donde los lugares turísticos se han convertido en un espacio privilegiado para la circulación del capital y de las personas, al mismo tiempo que se producen actividades de segregación y exclusión social. Lo anterior lo pude observar en nuestra visita a la playa de Tofu en Mozambique, donde los turistas blancos procedentes de Sudáfrica tenían perfectamente pautados sus ritmos de disfrute del espacio turístico en detrimento de los pobladores originarios.

Ello se presenta dentro de un contexto histórico de lucha contra el colonialismo y la discriminación, característico del proceso mozambicano. Entonces, a nivel de legislación encontramos, a diferencia del resto de los países africanos, un uso de suelo que no permite la privatización de la tierra, sino sólo la concesión de la misma por parte del Estado. Por esta característica las redes hoteleras y demás instalaciones turísticas como *resorts*, posadas y *flats* sólo cuentan con contratos determinados en el tiempo con el gobierno de Mozambique. Ello ha ocasionado —como lo pude constatar en el trabajo de campo— que la mayor parte de las construcciones se realicen mediante el uso de materias primas locales: palmas, troncos de árboles y madera en general.

En la isla de Mozambique, por ejemplo, fue impresionante encontrar servicios de alimentación alrededor del fuerte construidos con materiales de la región, lo mismo que algunos servicios de hospedaje y el uso de servicios sanitarios.

En el Plan Estratégico de Desarrollo del Turismo en Mozambique¹⁷ se ubican cuatro barreras que no permiten el crecimiento del sector turístico:

- a) acceso (altos costos de pasajes aéreos y un régimen de visas restringidas);
- b) demanda/busca (precios altos, mala imagen y débil posicionamiento de mercado,

¹⁶ Agustín Ávila, “Análisis del turismo alternativo en comunidades indígenas de Chiapas, México” en *Revista Etudeés Caribennes*, núm. 31-32, Francia, agosto-diciembre 2015.

¹⁷ Ministerio de Cultura y de Turismo, *Plano Estratégico para o Desenvolvimento do Turismo em Moçambique (2016-2025)*, Maputo, Mozambique, 2015.

- c) inversión (preocupación con el régimen de propiedad de la tierra, altos niveles de importación, desarrollo limitado de atractivos naturales y culturales, pocas estancias turísticas de alta calidad), y
- d) competencias (poca mano de obra calificada en la industria de hospitalidad, lagunas en competencias y conocimientos en las instituciones del sector público a los niveles central y provincial del turismo y débil cooperación entre los sectores público y privado).

Con base en estas dificultades, el gobierno de Mozambique ha construido un plan que permita aumentar la competitividad del sector turístico con la reducción de los costos de los pasajes aéreos, un mayor posicionamiento en el mercado a través de la Marca Mozambique, mayor agilidad en la asignación de concesiones de tierra y el elevamiento de las capacidades de los oferentes de servicios turísticos. Y ha ubicado una visión ambiciosa para los próximos años que señala que: “En 2025, Mozambique será un destino más vibrante, dinámico y exótico de África, famoso por sus notables playas y atracciones costeras, sus sensacionales productos ecoturísticos y una cultura impresionante con una industria creciente y sustentable”.¹⁸

Para hacer realidad esta visión, el gobierno de Mozambique ubica el potencial que posee el turismo de sol y playa a los largo de sus 2 700 kilómetros de línea costera, destacándose las playas de Punta de Oro, Tofo y Wimbe, así como las Ilhas Arquipélago do Bazaruto que ofrecen excelentes oportunidades para el desarrollo del turismo marino y que ya poseen instalaciones para emprendimientos turísticos de lujo. A estos atractivos naturales se suma la presa Cahora Bassa, la de Chicamba, el Lago Niassa. Cerca de 12 por ciento de la superficie de dicho país ya es área de conservación, por lo que ya se han proclamado siete parques nacionales, siete reservas nacionales y ocho áreas marinas protegidas.

Todo este potencial turístico de Mozambique tiene una gran belleza natural que se confronta con la dinámica extractivista que viene aumentando también notoriamente, tal es el caso de la naturaleza intacta y exclusiva de islas como Quirimbas y Bazaruto, que tienen la amenaza creciente de contaminación por las actividades de prospección de gas y exploración de petróleo *offshore*, lo que lleva con urgencia a la necesidad de hacer efectivos los procesos de planeación territorial, de monitoreo ambiental y de control de actividades de las áreas de interés turísticos, en especial en las zonas costeras.

Para el desarrollo del sector turístico, Mozambique cuenta con el Instituto Nacional de Turismo (INATUR) que promueve las inversiones de dicho país y que busca focalizar sus acciones hacia las zonas de interés turístico, en la cartera de proyectos destaca el impulso de los hoteles y *resorts* Kapulana, que son proyectos de unidades hoteleras de

¹⁸ *Ibidem*, p. 11.

padrón medio y que buscan abastecer necesidades de alojamiento confortable para familias, visitantes de negocio, misiones gubernamentales, auditorías de ayudas internacionales, entre otros.

A esta iniciativa se suma el Programa Ancora de Inversiones en Turismo, que es una iniciativa conjunta entre el gobierno de Mozambique y la Corporación Financiera Internacional (IFC). Por ejemplo, un proyecto del Programa Ancora es el Resort Ecoturístico Reserva Especial de Maputo que posee 200 cuartos (400 camas) de cinco estrellas en 35 unidades residenciales. El valor de la inversión es de 60 millones de dólares y crea en la fase de construcción 550 puestos de trabajo directos durante los próximos cuatro años, se calcula que para su fase de operación serán mil puestos de trabajo los que creará este *resort*.

Otro de los grandes emprendimientos del Programa Ancora de Mozambique es el Resort Turístico Integrado del Distrito de Inhassoro, Inhambane que tiene 1 050 cuartos de tres, cuatro y cinco estrellas en 1, 850 unidades residenciales, dos campos de golf y un centro comercial. La inversión es superior a 860 millones de dólares, crea 3 500 puestos de trabajo para su construcción durante cerca de 10 años y se espera que en su fase de operación sean 6 mil trabajadores directos y 12 mil indirectos.

Por su parte el proyecto Arco Norte del INATUR comprende tres proyectos de estancias turísticas de alto nivel: 1) la Estancia Turística de Chuiba en el municipio de Pemba, en un área de 200 hectáreas que contiene 14 áreas para hoteles y apartamentos y que pretende contar con un centro comercial, club marino, zonas paisajísticas y parque públicos; 2) otra estancia turística en Muitua, en el Distrito de Mecufi, en un área de 700 hectáreas, para desarrollar necesidades tanto residenciales como de entretenimiento, comprende un campo de golf, 500 viviendas tipo villas, 150 viviendas urbanas, 1 500 apartamentos con vista al mar y una estancia termal (*spa*); 3) por el último, está el Centro de Río Macherewa, que busca proporcionar servicios a las dos estancias anteriores y que incluirá un centro comercial, mercado de productos pecuarios, complejo deportivo, entre otros.

Reflexiones finales

La dinámica económica de Mozambique se basa fundamentalmente en la producción campesina, ahí vive la mayor parte de su población y ahí se genera buena parte de su riqueza nacional. El devenir de esta nación se inscribe en la disputa que existe entre una estrategia de desarrollo marcado por el mercado interno y el impulso a la economía campesina y los procesos de producción agroecológicos y, por el otro, la construcción de un complejo minero-industrial-energético que se apropia de las tierras y el agua y que es donde se están colocando la mayor parte de las inversiones extranjeras recientes.

En esta tensión de territorialidades se encuentra la dinámica naciente del sector turístico. En perspectiva se ubica que el gobierno de Mozambique ha apostado al desarrollo inmobiliario de complejos turísticos (*resorts* y *flats*) para visitantes de altos ingresos alrededor de las bellas playas del Océano Índico. En dicho proceso comienzan a aparecer fuertes contradicciones entre los beneficios económicos que trae consigo dicha actividad y elementos de segregación social y exclusión económica por la cuestión turística. Por ello se hace más que necesaria la actividad de planeación del Estado que permita el respeto a las leyes nacionales, a la diversidad biológica y cultural y la conservación efectiva de los ecosistemas marinos y terrestres. En esa labor, es urgente el respeto al ordenamiento territorial que frene el desarrollo de actividades extractivas y de hidrocarburos alrededor de las playas que poseen un gran potencial turístico. También es fundamental que los mozambiqueños participen en los beneficios de la actividad turística no sólo como mano de obra, sino en las utilidades que acarreará esta gran industria sin chimeneas, a través de compensaciones económicas y sociales alrededor de los territorios donde se llevan a cabo estos emprendimientos.

Fuentes consultadas

- African Economic Outlook, *Sustainable Cities and Structural Transformation*, OECD-UNDP, Sudáfrica, 2016.
- Ávila, Agustín, “Análisis del turismo alternativo en comunidades indígenas de Chiapas, México” en *Revista Etudeés Caribennes*, núm. 31-32, Francia, agosto-diciembre 2015.
- Banco Mundial, *Mozambique Country Data*, Washington, Estados Unidos, 2017.
- Clements, Alice y Bernardo Mançano, “Estrangeirização da terra, agronegócio e campesinato no Brasil e Moçambique” en *Revista NERA*, UNESP, Brasil, 2013.
- Governo de Moçambique, *Informação anual do chefe do Estado a Assembleia da República sobre a situação geral da nação*, Maputo, Mozambique, 2016.
- Hanlon, Joseph, “Mozambique: ‘the war ended 17 years ago, but we are still poor’” en *Conflict, Security & Development*, Estados Unidos, 2010.
- Hanlon, Joseph Frederic Mousseu y Anuradha Mittal, *Understanding Land Deals in Africa. Country Report: Mozambique*, The Oakland Institute, Oakland, California, 2011.
- Meneses, Maria Paula, “Ampliando las epistemologías del sur a partir de los sabores: diálogos desde los saberes de las mujeres de Mozambique” en *Revista Andaluza de Antropología*, núm. 10, marzo 2016.
- Ministerio de Agricultura y Seguridad Alimentaria (MASA), *Anuário de Estatísticas Agrárias, 2012-2014*, Maputo, 2015.

- Ministerio de Economía y Finanzas, *Household Budget Survey, 2014/15*, Maputo, Mozambique, 2015.
- Ministerio de Cultura y de Turismo, *Plano Estratégico para o Desenvolvimento do Turismo em Moçambique (2016-2025)*, Maputo, Mozambique, 2015.
- Murray, Jocelyn, *África. El despertar de un continente*, Quinox Oxford-Folio, Barcelona, 2007.
- Naciones Unidas, Consejo Económico y Social, Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, Junta Ejecutiva, *Documento del programa para el país. Mozambique*, 2016.
- Organización Mundial del Comercio, *Examen de las políticas comerciales. Informe Mozambique*, 29 de marzo de 2017.
- Prosalus, *Salud, agua y alimentación. Estrategia de trabajo en Mozambique 2015-2018*, 2015.